
Emigraciones desde la República Dominicana y diásporas: Inventario de fuentes¹

Migrations from the Dominican Republic and diasporas: A research inventory

Mario J. Gallego Cosme

Ministerio de Relaciones Exteriores de la República Dominicana
mgallego@mirex.gob.do / <https://orcid.org/0000-0003-4446-7027>

Jesús R. Navarro Zerpa

Instituto de Educación Superior en Formación Diplomática y Consular (INESDYC),
República Dominicana

jnavarro@inesdyc.edu.do / <https://orcid.org/0000-0001-5790-325X>

Fecha de recepción: 31 de marzo de 2021

Fecha de aceptación: 19 de abril de 2021

Fecha de publicación: 1 de julio de 2021

Favor citar de la siguiente forma:

Gallego Cosme, M., y Navarro Zerpa, J. (2021). Emigraciones desde la República Dominicana y diásporas: Inventario de fuentes.

AULA Revista de Humanidades y Ciencias Sociales, 67 (2), 9-27

<https://doi.org/10.33413/aulahcs.2021.67i2.174>

RESUMEN

A pesar de la innegable importancia que deriva del conocimiento académico de las cuestiones vinculadas con las emigraciones y diásporas, en la República Dominicana los investigadores y los tomadores de decisiones han priorizado las inmigraciones. Sin embargo, para una óptima creación y seguimiento de acciones y políticas públicas focalizadas hacia el migrante y/o las diásporas que residen en determinados países, es imprescindible conocer y caracterizar el fenómeno y sus dinámicas. Los principales productos y esfuerzos identificados en este sentido surgen tanto de instancias públicas y privadas —dominicanas y de los principales países que son destinos más habituales de la diáspora—, como de organizaciones internacionales y centros de estudios, pero hasta el momento no existe un inventario que dé cuenta de todas estas publicaciones y recursos. Esta contribución pretende paliar esta carencia mediante la sistematización de las diversas fuentes de datos, estudios y recursos dedicados a esta temática, de modo que el estado de esta cuestión quede evidenciado, facilitando así posteriores iniciativas investigativas.

Palabras clave: datos, demografía, diásporas, migraciones, República Dominicana.

ABSTRACT

Despite the undeniable importance that knowledge on emigration and diasporas have had for the Dominican Republic, traditionally researchers and decision makers have been mostly focused on the immigration perspectives. However, for an optimal creation and monitoring of actions and public policies focused on migrants and/or diasporas residing in certain countries, it is essential to know and characterize the phenomenon and its dynamics by itself. The main products and efforts identified in this regard arise both from public and private entities —from the Dominican Republic but also from the most common destinations of its diaspora— as well as from International Organizations, educative institutions and think tanks, but so far there is no inventory dedicated to account for all these knowledge products. This paper contribution aims to alleviate this absence by systematizing the various sources of data, studies and other published items dedicated to this academic field, so that the state of the art is evidenced, thus facilitating subsequent research initiatives.

Keywords: data, demography, diasporas, Dominican Republic, migrations

Introducción

Resulta complicado entender el contexto actual dominicano sin considerar la importancia que ostentan las diferentes aristas del fenómeno migratorio, no solo para la economía nacional, sino también en términos de aspiraciones individuales y en virtud de las repercusiones sociales derivadas de los propios flujos. Es innegable el papel que la inmigración ha tenido —y tiene— en la conformación de la estructura social de la República Dominicana; es una cuestión ampliamente reconocida y convenientemente tratada. Sin embargo, no es menos cierto que la emigración igualmente presenta externalidades de gran importancia para el país que también deben ser consideradas para la correcta formulación de políticas públicas. Sin un óptimo conocimiento de las realidades de estos movimientos poblacionales, así como de las dinámicas demográficas en origen y destino, o de otros aspectos de corte social, resulta complicado planificar, brindar servicios adecuados y, acaso, aprovechar las oportunidades que se desprenden de la existencia de diásporas concentradas en determinados lugares del planeta. El fenómeno no se agota en función de individuos que dejan de contar en el censo nacional o en la manera que esto afecta; sino que se evidencia también en forma de familias divididas, talentos que se van —pero que suelen aspirar a regresar—, expatriados que intentan mantener sus lazos y raíces, remesas, proyección e imagen del país en el exterior, entre otros.

Dada la importancia de esta materia, y en virtud del desconocimiento que aún se aprecia acerca de los productos y publicaciones que se han realizado sobre la misma, el presente artículo se concibe como un necesario ejercicio de acopio y repaso a las principales fuentes de datos e información sobre emigraciones dominicanas y diásporas. Esta labor resulta novedosa al tiempo que se entiende como un ejercicio de utilidad para los investigadores interesados y para los entes públicos, ya que los estudios y recursos existentes se encuentran ciertamente dispersos y no siempre son tan conocidos. Para este recuento, el

artículo se plantea en tres partes: las fuentes y recursos que emiten determinadas organizaciones internacionales, las que surgen de otras entidades públicas y/o privadas —principalmente de los países que son principales destinos de las diásporas—, y las derivadas de autores y estudiosos independientes.

Organizaciones internacionales

Para la obtención de datos migratorios, el Sistema de Naciones Unidas se enarbola como un recurso de primer orden, ya que las cifras que maneja la Organización se obtienen mayormente a partir de los reportes que generan los propios Estados. La recepción de dichos datos se coordina en la Comisión de Estadística del Consejo Económico y Social, desde donde se trabaja por la homologación de indicadores y estándares que faciliten mejores comparaciones internacionales (ECOSOC, 2019). Sin embargo, a pesar de que determinadas cifras generales pueden encontrarse en infinidad de documentos generados por las Agencias, Oficinas especializadas y Fondos de la propia ONU, conviene detenerse en las principales, bien por presentar información con cierto valor añadido o por haber generado estudios de especial interés.

El International Migrant Stock, que auspicia el Departamento de Asuntos Económicos y Sociales de la ONU, más conocido como DESA, permite búsquedas por origen y destino —así como la creación de algunos gráficos y mapas básicos—. La herramienta es especialmente interesante por su alcance y por la posibilidad de descarga, y es la base con la que se elaboran los Trends in International Migrant Stock, que se emitió por última vez con datos de 2017. También dispone de una sección —Migrant stocks by country of origin— que permite una verificación pormenorizada y por sexo, pero en cualquiera de los casos apenas se encuentran datos recientes.

El World Development Indicators, del Banco Mundial, es una herramienta muy similar a la anteriormente descrita, que también permite buscar flujos migratorios por origen y destinos concretos, al tiempo que integra

otros indicadores de desarrollo. Esta institución financiera es conocida por albergar un importante repositorio de datos de diversa índole y de artículos académicos temáticos. Para asuntos migratorios no consta ningún estudio específicamente concebido para el caso dominicano, pero sí figuran algunos sectoriales en los que se ha incluido al país, como el artículo de Richard Adams (2003) sobre fuga de cerebros y remesas, o *Diaspora Investing*, de Qahir Dhanani y Mina Lee (2013).

El Fondo Monetario Internacional no cuenta con una sección específica dedicada a migraciones, pero sí lleva a cabo estudios que han tocado el tema. Para el caso dominicano, destacan especialmente el de Prachi Mishra (2006) sobre migraciones cualificadas en el Caribe y, sobre todo, el de Kimberly Beaton et al. (2017), en el que se revisan las remesas como estabilizadoras macroeconómicas. De similar forma ocurre con determinadas agencias y comisiones, que ocasionalmente han patrocinado investigaciones vinculadas temáticamente al propósito de este artículo. Es el caso del Fondo de Población de las Naciones Unidas, que ha publicado algunos estudios de interés, como el de Denise Paiewonsky (2006) —del ya extinto Instituto Internacional de Investigación y Capacitación para la Promoción de la Mujer, que dependía de la Asamblea General y tenía su sede en Santo Domingo—, o el compendio del profesor Teófilo Altamirano Rúa (2010). También debe hacerse mención al repositorio estadístico de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL), a su Centro Latinoamericano y Caribeño de Demografía y al Observatorio Demográfico de América Latina y el Caribe, que mantiene una línea sobre migraciones desde la que se ha considerado a la República Dominicana (Mejía, W., 2019; Reboiras, L., 2019; Maldonado Valera, C., et al., 2018; Martínez Pizarro, J., 2011; Carrasco, I., y Suárez, J. I., 2019). De igual modo conviene citar el informe de la Organización Internacional del Trabajo (2016) titulado *La migración laboral en América Latina y el Caribe*, que cuenta con un capítulo dedicado a la emigración latinoamericana hacia España.

Por último —en este particular recuento de las fuentes del Sistema de Naciones Unidas—, es preciso destacar a la Organización Internacional de las Migraciones, que administra la plataforma interactiva *Migration Data Portal*, de gran versatilidad, y que además cuenta con abundantes estudios sobre los fenómenos migratorios vinculados con la República Dominicana y/o el Caribe. En primer lugar, se debe aludir a los productos de conocimiento generados por la sede central de esta Organización y, posteriormente, detallar los que se han llevado a cabo —de manera independiente o en colaboración con otras instancias— en los que se focalizan las migraciones dominicanas hacia un solo destino. Así, destacaría, entre otros, el siempre recurrente *World Migration Report* (OIM, 2019a), que ya va por su edición 2020, así como otros informes sobre: movilidad sur-sur en el propio Caribe (OIM, 2013); flujos y rutas latinoamericanas (Texidó, E., y Gurreri, J., 2012) y/o centroamericanas (OIM, 2012a); movilidad hacia Europa (OIM, 2012b), y en el Caribe (OIM, 2017a); o migrantes irregulares (OIM, 2014a), ya que en todos ellos se ha considerado a la República Dominicana, bien desde una perspectiva cuantitativa o cualitativa. De igual manera son reseñables otros estudios más metodológicos o basados en fuentes, como el titulado *Evaluación rápida de las estructuras de recolección de datos en el área de las migraciones en América Latina y los países del Caribe* (Detrell, A., 2012), así como los de remesas (OIM, 2017b y 2014b), trata de personas (Belliard, M., 2008), migraciones y medio ambiente (Cordero Ulate, A., y Lathorp, G., 2016; Wooding, B., y Morales, M., 2016), o el elaborado expresamente sobre centros de información migratoria en el Caribe y Mesoamérica (OIM, 2019b).

Para el caso específicamente dominicano, debe aludirse a los textos sobre migración dominicana en lugares concretos, como Argentina (Pacecca, M. I., et al., 2016), sobre trata y prostitución en ese mismo país (OIM, 2003), o acerca de La migración internacional como determinante social de la salud en Chile (Cabieses, B., et al., 2017) —que ma-

neja cifras de usuarios dominicanos—. Asimismo, hay que destacar otros dos estudios que son de obligada referencia. Por una parte, el titulado *Diáspora dominicana: Inclusión productiva e inversión en el desarrollo nacional* (OIM, 2018), elaborado desde el punto de vista de las remesas y el papel de los dominicanos en el exterior para con los procesos de desarrollo social y económicos del país. Por otra, el *Perfil migratorio de la República Dominicana* (OIM, 2017c), creado recientemente por la Organización para ofrecer una visión general del fenómeno migratorio — como ya hiciera con productos similares para otros países, como Brasil (OIM, 2009), Bolivia (OIM, 2011a), Uruguay (OIM, 2011b), o Haití (OIM, 2015)—.

Fuera del Sistema de Naciones Unidas hay un menor número de entidades que dedican esfuerzos sistemáticos a las migraciones y que, por lo tanto, pudieran haber considerado el estudio de la República Dominicana como origen de los flujos. Las dos principales que, por su importancia, conviene resaltar son: la Oficina Estadística de la Unión Europea, que en sus bases muestra cifras de residentes foráneos a este ámbito geográfico y genera informes frecuentes sobre tráfico de personas (EUROSTAT, 2013; 2014; 2015), y la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos —OCDE—. Esta última mantiene en línea la sección de Databases on Migration donde además se encuentran algunas publicaciones temáticas que pueden resultar de interés. El alcance de las bases de datos que allí se muestran se circunscribe a los 37 Estados que conforman esta Organización y, en cada una de las categorías que tratan —flujos, adquisición de nacionalidad, empleo...— solo dan cuenta de los países principales de origen, por lo que la inmigración dominicana únicamente es considerada en aquellos destinos en los que, por cantidad, es relevante. En cuanto a informes se refiere, cabe destacar que cada año se publica su *International Migration Outlook*, que ya va por la edición de 2020, y asimismo se debe aludir a dos documentos que por su temática son referencia ineludible. El primero es sobre las

relaciones existentes entre migraciones, desarrollo y políticas públicas en la República Dominicana (OCDE, 2017), donde se brinda al lector un panorama general del fenómeno. El segundo, titulado *How Immigrants Contribute to the Dominican Republic's Economy* (OCDE, 2018), versa sobre todo acerca de la inmigración, pero presenta algunas claves de interés sobre emigraciones.

Finalmente cabe hacer mención a otras entidades internacionales con menor producción que las anteriores mencionadas pero que en algún momento han elaborado o patrocinado estudios sobre la temática de la que este artículo se ocupa. En este sentido, hay destacar los textos preparados por Donald Ferry y Steven Wilson (2005), y J. Edward Taylor et al. (2008) para el Banco Interamericano de Desarrollo, que dedica una sección a la influencia de la liberalización económica en materia migratoria; el informe *International Migration in the Americas* (OEA, 2015); el informe *Migración y desarrollo en Iberoamérica* (OBIMID, 2017), encargado por la Secretaría General de Estados Iberoamericanos; o el apartado de flujos migratorios desde Hispanoamérica de Educación e inmigración en España: desafíos y oportunidades (Rahona López, M., y Morales Sequera, S., 2021), de la Organización de Estados Iberoamericanos.

Otras entidades dedicadas a temáticas migratorias dominicanas

Este apartado se concibe para la revisión del resto de fuentes institucionales generadoras de estudios vinculados con las migraciones dominicanas no contempladas en la anterior sección, que se dedicó exclusivamente a las Organizaciones Internacionales. En esta ocasión, por lo tanto, se repasan las demás entidades nacionales y foráneas dedicadas a estos temas, y se contemplan tanto las de titularidad pública como las de tipo privado.

Comenzando el repaso por las dominicanas de tipo gubernamental, se debe aludir a las dos fundamentales: a la Oficina Nacional de Estadística y al Instituto Nacional de Migración. La primera mantiene en su web cifras de dominicanos emigrados a Estados

Unidos y España, segmentadas en ambos casos en función de las variables que manejan sus fuentes originales —Oficina del Censo, o Census Bureau, e Instituto Nacional de Estadística, respectivamente—, y también sobre deportados según nacionalidades, remesas y movimientos de pasajeros. La segunda institución, el INM, es dependiente del Ministerio de Interior y Policía, y cuenta con una biblioteca especializada en materia migratoria, así como con una escuela que imparte talleres y cursos sobre las diversas aristas de este fenómeno de movilidad humana. Desde el Instituto se han generado y patrocinado un buen número de publicaciones, tanto desde el punto de vista de la inmigración como de la emigración, de entre las cuales, en virtud de su interés para este trabajo, conviene destacar las siguientes: su estudio sobre las características de la diáspora de forma general (Polanco V., et al., 2018), o de forma particular para Chile (Castillo Javier, J., 2018; Rojas Pedemonte, N., y Ochoa, G., 2019), así como el apartado dedicado a las diásporas que contiene el informe Evaluación de las posibilidades de inclusión en la protección social a la diáspora dominicana en las sociedades de destino y en la República Dominicana (Martínez, M., 2019). De igual forma, hay que hacer mención a otros productos de conocimiento que, si bien no se centran en la diáspora, igual pueden resultar de utilidad por sus temáticas. Es el caso del estudio que el INM lleva a cabo —en 2019, con auspicio de otras entidades— sobre dominicanos retornados al país, así como otro sobre deportados llegados desde Estados Unidos (INM, 2018), o de la investigación dedicada a la trata de personas (Nyberg Sørensen, N., 2019). Finalmente, también cabe recordar que la producción de otras instituciones públicas dominicanas pudiera resultar de interés en función de sus cometidos específicos, como la que se maneja en el Ministerio de Relaciones Exteriores —y de manera especial las cifras que se manejan desde dos viceministerios: el de Comunidades Dominicanas en el Exterior y el de Asuntos Consulares y Migratorios— o la Dirección General de Migración. Destacan,

también, otras como la Vicepresidencia de la República Dominicana, que ha auspiciado productos esporádicos, bien a través de su Observatorio de Políticas Sociales y Desarrollo (2019), o bien en colaboración con otras entidades, como es el caso del estudio de 2019 titulado Migración internacional y protección social, que otorga un interesante tratamiento a la diáspora en destinos usualmente no tan trabajados —como Italia, Venezuela, Suiza o Alemania—. Por último, cabe hacer mención al Banco Central, que acopia estadísticas sobre remesas o salidas del país por vía aérea, y además es miembro del Centro de Estudios Monetarios Latinoamericano, el cual ha realizado estudios que pueden ser útiles.

En cuanto a entidades nacionales no dependientes del Gobierno dominicano, de forma ineludible conviene acudir al Centro para la Observación Migratoria y Desarrollo Social en el Caribe, más conocido como OBMICA, pues dan seguimiento a diversos aspectos vinculados con las migraciones, tales como repatriados (Belliard, M., y Wooding, B., 2011), medioambiente (Wooding, B., y Morales, M., 2014), trata (Tejeda, E., y Wooding, B., 2012), o género (Wooding, B., 2007). No obstante, sus productos más reseñables son sus boletines informativos trimestrales y, sobre todo, sus anuarios, creados en 2011 pero difundidos en sus últimas cinco ediciones con el nombre de Estado de las migraciones que atañen a la República Dominicana (OBMICA, 2016; 2017; 2018; 2019; 2020), en los que se tratan, de manera sistemática, aspectos como flujos de movilidad humana y tendencias. Asimismo, es también recomendable revisar las últimas iniciativas de los principales centros de pensamiento locales y de las universidades del país, pues —tal como se evidencia con este número de la revista AULA—, de estas instituciones pueden generarse productos de conocimiento sobre esta temática de forma tangencial y/o esporádica. El primero de estos grupos no universitarios aludidos se constituiría, entre otros, por determinados centros de referencia, como la Fundación Global Democracia y

Desarrollo, el movimiento de sociedad civil Participación Ciudadana —copatrocinadores estos, junto al Ministerio de Relaciones Exteriores, de una guía sobre trata de personas (Astudillo Becerra, L. F., 2019)—, o la sede dominicana de la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales —que cuenta con una línea de investigación dedicada a migraciones—.

Al iniciar el repaso a las entidades internacionales dedicadas a estos temas, cabe volver destacar la última de las mencionadas, más conocida como FLACSO —así como otras regionales de similar naturaleza, como el Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales, o la Coordinadora Regional de Investigaciones Económicas y Sociales—, pues desde su sede central difunden estudios que también pudieran resultar de utilidad. En idéntico renglón cabría destacar a las ONG y centros de pensamiento independientes que se dedican a temas migratorios y/o que en algún momento hayan tratado el tema de la emigración dominicana, como el International Centre for Migration and Policy Development, el European Union Global Diaspora Facility —que realiza fichas por países—, el PRIO Migration Centre, o el Minority Rights Group International, que cuenta con amplia experiencia de trabajo sobre diásporas, y del que cabe aludir al informe de James Ferguson (2003), que dedica una sección a los dominicanos en Puerto Rico.

En la ciudad de Nueva York —principal destino de la diáspora dominicana en términos históricos—, se debe acudir al Center of Migration Studies, que gestiona dos revistas de referencia: el International Migration Review y el Journal on Migration and Human Security, desde donde se han llevado a cabo interesantes aportes, como los dedicados a identidad y ciudadanía (Louie, V., 2006; Bailey, B., 2001; Aber, S., y Small, M., 2018) o a formas de vida (Gurak, D., y Kritz, M., 1996). Sin salir de Estados Unidos, hay que tomar en cuenta el Migration Policy Institute de Washington D. C., que dan frecuente seguimiento a los flujos de dominicanos en el país y a cuestiones de integración (Grieco, E.,

2004; Nwosu, C., & Batalova, J., 2014; Zong, J., & Batalova, J., 2018 y 2019; Batalova, J., 2020). En España se deben considerar los informes que elabora el Barcelona Centre for International Affairs, ya sea en sus anuarios temáticos de migración (Arango, J., et al., 2019; 2020) o en forma de artículos (López Sala, A. M., y Sánchez-Montijano, E., 2014), y sobre todo al Observatorio Permanente de la Inmigración, que cuenta con una sección dedicada a registros oficiales y a publicaciones sobre diferentes aristas del tema. En este sentido, conviene llamar la atención a la pertinencia que tiene consultar otras fuentes gubernamentales de aquellos países en los que el investigador tenga interés, ya sean oficinas de estadística o las dependencias encargadas de asuntos migratorios —como el caso del Departamento de Extranjería y Migración de Chile, que elaboró un informe sobre dominicanos (Galaz, C., et al., 2016)—. Fuera de estos ámbitos, otro producto de gran utilidad es el Quarterly Mixed Migration Update, creado cada trimestre por el Mixed Migration Center para recopilar los eventos migratorios de interés en diversos ámbitos geográficos del mundo.

Ineludiblemente, también interesa hacer mención especial a los *think tanks* universitarios que estudian las migraciones vinculadas con la República Dominicana, recordando, no obstante, que siempre es oportuno revisar los que tratan el tema de forma genérica, pues de forma eventual estos pudieran publicar artículos de interés. La lista de centros de este tipo es numerosa pero al menos cabría hacer mención al Interdisciplinary Research Group on Immigration de la Universidad Pompeu Fabra de Barcelona, al Grupo de Estudios sobre Migraciones Internacionales de la Universidad Complutense de Madrid, o al Instituto Universitario de Estudios sobre Migraciones de la Universidad Pontificia de Comillas, que auspicia la revista Migraciones y además alberga al Observatorio Iberoamericano sobre Movilidad Humana, Migración y Desarrollo. En cuanto a centros ubicados en Estados Unidos, hay que acudir necesariamente al Dominican Studies Institute de la City Uni-

versity of New York. Esta entidad, liderada por la profesora Ramona Hernández —quien lleva décadas investigando en esta materia (Hernández, R., et al., 1995; 1997)—, gestiona un nutrido repositorio de publicaciones centradas en la diáspora dominicana radicada en los alrededores de este ámbito geográfico y difunde numerosos estudios sobre las diferentes facetas del fenómeno (Hernández, R., y Ortega, P., 2010; Hernández, R., y Marrara, S., 2015; Hernández, R., et al., 2010; 2016; 2018). Por último, fuera de Estados Unidos y España, se debe recordar el trabajo de entidades como el Centre on Migration, Citizenship and Development de la Universidad de Bielefeld, Alemania, —promotores del estudio de Stefan Alscher (2011) sobre emigrantes climáticos en la Española—, el International Migration Institute de la Universidad de Ámsterdam, que ha estudiado la participación política de los dominicanos en el sur de Europa (Guarnizo, L., & Chaudhary, A., 2014), la Canada Excellence Research Chair de migración en la Universidad de Ryerson, o la red de expertos International Migration, Integration and Social Cohesion in Europe, que agrupa a casi 60 entidades y en su página difunde muchas de las investigaciones de sus miembros.

Estudios independientes

En esta tercera parte, se agrupan los diferentes trabajos de investigación acerca la migración dominicana que han sido publicados en las últimas dos décadas. En su mayoría, estos trabajos corresponden a artículos de revistas científicas, pero también se mencionan los publicados como libros, capítulos de libros y tesis. Se han organizado estos trabajos de acuerdo a los países donde se enfocan los estudios, y al final de este apartado, se mencionan los que trabajan la migración dominicana desde perspectivas más novedosas.

La presencia de una numerosa diáspora dominicana en España ha motivado la realización de diversos estudios sobre este fenómeno migratorio en ese país. Alcides Pimentel (2001), aborda el tema de los dominicanos en España analizando las causas de

ese fenómeno y su relación con aspectos económicos, sociodemográficos y jurídico-políticos tanto del país emisor, como del receptor, basado en la teoría de expulsión y atracción. Por su parte, Juan Manuel Romero Valiente (2002), en su trabajo titulado *La emigración dominicana hacia España: factores condicionantes, evolución y desarrollo*, centra su atención en cómo la Ley de Extranjería promulgada en España a finales de la década del 80, propició que desde inicios de la siguiente década el flujo migratorio dominicano experimentase un aumento significativo con respecto a épocas anteriores, a pesar de que este grupo nacional estaba sometido a mayores exigencias que los nacionales de otros países.

Desde la última década hasta la actualidad el tema de género con respecto a la migración dominicana ha sido abordado en distintos estudios. Uno de los más interesantes es el de Andreu Domingo y Albert Esteve (2010), quienes realizaron un trabajo comparativo de la migración dominicana y ecuatoriana en dos destinos: España y los Estados Unidos de América. Fundamentados en datos censales de los dos países receptores, comparan las estructuras ocupacionales y de los hogares de la población dominicana y ecuatoriana. El objetivo principal de esta investigación es conocer qué impulsa el flujo migratorio femenino y el impacto que ha tenido en la estructura familiar de estos migrantes.

Siguiendo esa temática, las investigadoras españolas Claudia Pedone y Sandra Gil Araujo (2016), realizaron un estudio comparativo sobre los desplazamientos de población dominicana y brasileña hacia España, los cuales tienen como semejanza el papel de las mujeres como primera avanzada de las cadenas migratorias. En ambos casos, estas son el soporte económico de las familias transnacionales. Los hallazgos alcanzados fueron que el origen nacional no fue un aspecto diferencial en las estrategias de migración o reunificación familiar, y sí lo fueron las diferencias en el tiempo transcurrido en el país de destino, así como el estatus jurídico, la procedencia —urbana-rural—, el nivel formativo, la pertenencia de clase y la inserción

laboral en destino de las mujeres migrantes tanto dominicanas como brasileñas.

Otro trabajo comparativo es el de Marina Ariza (2012), quien trabaja la vida familiar transnacional en inmigrantes mujeres mexicanas y dominicanas en dos contextos de recepción: Nueva York, para las primeras, y Madrid, para las segundas. En base a entrevistas realizadas a estas mujeres trabajadoras, llevadas a cabo en estas dos ciudades de inmigración, se indagan las interacciones en tres vertientes: la reproducción doméstica, la maternidad y el cuidado, y la afectividad. Aunque existen semejanzas entre el comportamiento de las mexicanas y dominicanas en cuanto a sus interacciones, aparecen ciertas diferencias motivadas por las diversas configuraciones familiares de los países de origen, por los modelos de la migración internacional y por las políticas migratorias de España y Estados Unidos.

El trabajo de Chiara Dello Iacono (2019), analiza el proceso de “empoderamiento de jóvenes mujeres dominicanas con alto capital humano” emigradas a España. Esta investigación se desarrolló mediante entrevistas con 18 jóvenes dominicanas que viven en España. Según la autora, el proceso de empoderamiento se desarrolla a través de tres dimensiones: individual, colectiva y de las relaciones cercanas. Concluye planteando que la nueva ola migratoria es diferente a la anterior, la cual define como “una mezcla entre jóvenes con capital humano alto, otras en condiciones económicamente desfavorables y madres solteras con hijos”; y que, no obstante, consiguen crear proyectos de vida que les permitan empoderarse y romper con lo que tradicionalmente pasaba con las mujeres de las anteriores olas migratorias.

Dentro del campo de la economía, Francesco Alfieri (2017), en su tesis de maestría, analiza la relación entre la migración de dominicanos hacia España —y el envío de remesas de estos— con respecto al desarrollo económico de la República Dominicana, durante el periodo 2006-2016. El estudio pretende verificar si estas transferencias de flujos monetarios aportan beneficios, tanto

para el país de acogida como el de origen de los migrantes, a través de proyectos de cooperación.

Desde la perspectiva del transnacionalismo, que parte del análisis del impacto del Estado en la configuración de rutas, prácticas y dinámicas migratorias, Carlos Manuel Abaunza Carranza (2020) en su tesis doctoral analiza la migración dominicana de retorno desde España. A través del análisis de los procesos de “emigración, inmigración, re-emigración y retorno”, el autor busca comprobar si es posible hablar de un “retorno transnacional”. El aporte principal de esta tesis radica en la propuesta de cuatro tipos de retorno transnacional: “el voluntario, el forzado, el forzoso y el no retorno”; y el impacto de los gobiernos en los procesos migratorios de retorno, identificando la influencia de los Estados —emisores y receptores—.

En cuanto a estudios sobre dominicanos radicados en los Estados Unidos de América, destaca el artículo de Jean G. Bissainthe (2003), quien desde las teorías transnacionalistas analiza la migración como un fenómeno dinámico, que promueve un proceso constante de cambios, particularmente la transformación del migrante dominicano —radicado principalmente en Nueva York—, que logra mantener lazos estrechos con su país de origen, raíces, cultura y tradiciones, a pesar de la distancia geográfica. Según el autor, esa distancia, no provoca el olvido y el desamor por los suyos, sino que, por el contrario, acrecienta la solidaridad y la dominicanidad.

En esa misma línea de investigación, encontramos el libro de Christian Krohn-Hansen (2013), cuya investigación parte de las siguientes preguntas: ¿cómo han influido los dominicanos en la ciudad de Nueva York?, y ¿cómo ha afectado a sus vidas la mudanza a Nueva York? El autor responde a esas interrogantes a través del análisis de las prácticas económicas y políticas de los inmigrantes dominicanos, y de sus construcciones de identidad y pertenencia. Para ello, Krohn-Hansen fundamenta su análisis en cuatro conjuntos de procesos: 1) las formas de tra-

bajo de los inmigrantes; 2) su vida cotidiana; 3) sus modos de participación en la vida política; y 4) su negociación y construcción de identidades.

En el contexto caribeño, se encuentra la migración dominicana hacia Puerto Rico, que, situada a pocos kilómetros de la República Dominicana, ha sido tradicionalmente destino de los migrantes dominicanos —principalmente de manera ilegal—. Precisamente, sobre ese tipo de migración hay una obra titulada *Undocumented Dominican Migration* (Graziano, F., 2013). Este es considerado como el primer estudio integral sobre la migración vía marítima —yolas— desde la República Dominicana a Puerto Rico. En esta investigación se abordan los “factores interactivos globales, culturales y personales” que soliviantaron a miles de dominicanos a cruzar el canal de la Mona, para escapar de la pobreza. El libro explora varios temas sobre migración que son escasamente trabajados, a saber: “la psicología de la motivación migratoria, creencias religiosas, corrupción e impunidad, procreación y crianza de los hijos, reincidencia compulsiva después de intentos fallidos, valores sociales en relación con la ley, fraude matrimonial y el uso de documentos falsos para viajes aéreos desde Puerto Rico hacia los Estados Unidos de América”. Otro trabajo sobre la migración dominicana hacia Puerto Rico es el de Jorge Duany (2019), cuya investigación fue publicada como un capítulo del libro *Globalización y localidad: Espacios, actores, movilidades e identidades* (Estrada Iguiniz, M., y Labazée, P., 2019). Este ensayo compara los montos de las remesas entre puertorriqueños, dominicanos y mexicanos en los Estados Unidos de América.

El siguiente ensayo, aunque desactualizado en cuanto a las realidades económicas de la República Dominicana y Puerto Rico, sí sirve como referente histórico de la migración dominicana hacia la vecina isla. En *Los determinantes de la inmigración dominicana a Puerto Rico* (Enchautegui, M. E., 2000), el autor estudia la influencia de la estructura de empleo de Puerto Rico y el desempeño

de la economía dominicana durante la década del 90. Mediante un análisis que toma en cuenta diversas variables, demuestra que la migración dominicana hacia Puerto Rico —durante esa época— estaba estrechamente relacionada con la migración dominicana a los Estados Unidos.

Sobre la migración dominicana a destinos menos comunes, se deben mencionar dos trabajos: el primero se titula *Dominicanos en Suiza. Pautas, prácticas e impactos de la migración transnacional y el envío de remesas que vinculan República Dominicana y Suiza* (Petree, J., y Vargas T., 2005). Este es el resultado de una investigación de campo de un año en el que documentaron los patrones, las prácticas e impactos de la migración dominicana a Suiza durante el periodo 1980-2005. El segundo es un artículo denominado *Migrar, trabajar y criar: arreglos familiares transnacionales de mujeres dominicanas en Montevideo* (Uriarte Bálsamo, P., y Urruzola Astiazarán, J., 2018). Este versa sobre los contextos familiares transnacionales en los se construyen los arreglos familiares de las mujeres dominicanas que emigran a la capital de Uruguay. Entre los temas que aborda este trabajo se encuentran: los derechos de los niños, niñas y adolescentes, el derecho a la reunificación familiar; el derecho a la convivencia familiar y comunitaria; y las limitaciones de las políticas públicas para garantizar el acceso al mercado laboral de mujeres-madres.

Por último, se reseñan brevemente diversos trabajos que abordan el tema de la migración dominicana desde la perspectiva de género, el transnacionalismo y la sexualidad. El primero de ellos es el de Carmen Gregorio Gil (1999), quien trabaja acerca las desigualdades de género y migración internacional para el caso de la emigración dominicana. La autora utiliza el caso de la emigración dominicana a España de finales de los años 80 del siglo XX para analizar la “ausencia de una perspectiva de género en los modelos teóricos explicativos de las migraciones y, en segundo lugar, señalar los ejes de análisis necesarios para incluir dicha perspectiva”. El segundo al que conviene aludir es *Cartografía*

del transnacionalismo dominicano: amplias y estrechas prácticas transnacionales (Dore, C., Itzigsohn J., Hernández E., y Vázquez O., 2003), que busca contribuir a la comprensión de la estructura y funcionamiento de las migraciones, a través del análisis de su dinámica. Nyberg Sørensen, N. (2005), connotada investigadora danesa, desde una perspectiva de género toma el caso dominicano para demostrar la relevancia de las mujeres como principal fuente de envío de remesas a su país de origen, ya que representan más del 50% de los migrantes. Finalmente, abordando un tema poco trabajado, se encuentra el artículo de Mabel López Ortiz, José Toro-Alfonso, y Karen Nieves Lugo (2012) sobre la sexualidad de los migrantes, concretamente la de los hombres dominicanos gay. Al desplazamiento de grupos humanos motivado por la orientación sexual, se le denomina “migración sexual”, y según los autores, esta queda oculta por los discursos económicos, que mayoritariamente superan la realidad de la discriminación por la orientación sexual.

Consideraciones finales

Una vez realizado este repaso a las principales fuentes de datos, recursos e informaciones acerca de las emigraciones y diásporas dominicanas, conviene realizar algunas precisiones para el lector interesado en estos temas. Primero, es indispensable reconocer que este campo del saber, aún siendo muy específico —y a pesar de que una primera impresión parecía sugerir una notoria ausencia de estudios en la materia—, verdaderamente ha propiciado la generación de interesantes productos de conocimiento. El principal reto —al que en buena medida este artículo trata de dar res-

puesta— ha sido, sin embargo, la identificación de las investigaciones más relevantes, pues como se ha podido comprobar, estas se encuentran muy dispersas. En segundo lugar, y en relación a lo anteriormente expuesto, también es pertinente llamar la atención acerca de la relevancia relativa de los trabajos encontrados. Esta afirmación no tiene por qué plantear un problema en sí mismo, ya que es evidente que determinados textos fueron concebidos con el propósito de ser divulgativos o informativos —más que académicos—, pero también es cierto que, ante la eventual necesidad de acudir a investigaciones de mayor profundidad, la carestía de estudios sobre temáticas más específicas es manifiesta.

Es por ello que esta contribución no se concibe como final y exhaustiva, sino más bien como un panorama general y clasificado, que trata de dar cuenta del estado de estas cuestiones en la actualidad. Como se ha podido comprobar en las páginas anteriores, se trata de campos del saber frecuentemente vinculados a otros ámbitos —trata, género, remesas, demografía, integración social, etc—, por lo que existen diversas áreas susceptibles de mayores desarrollos. En efecto, a pesar del punto de partida que aquí se brinda, es de rigor ser conscientes de que cualquier investigador interesado en profundizar en algunas de estas vertientes deberá estar al tanto de lo que se genera desde las principales revistas académicas internacionales dedicadas a diásporas y migraciones, así como de los datos actualizados que emiten las agencias nacionales de terceros países —sean estas oficinas o institutos de estadística, o departamentos de migración, entre otras posibilidades—.

Referencias

- Abaunza Carranza, C. M. (2020). Migración dominicana de retorno hacia una tipología del retorno transnacional (tesis doctoral). Universidad Complutense de Madrid, España. <https://eprints.ucm.es/id/eprint/62534/>
- Aber, S., y Small, M. (2018). Citizen or Subordinate: Permutations of Belonging in the United States and the Dominican Republic. *Journal on Migration and Human Security*, 1(3). <https://doi.org/10.1177%2F233150241300100301>
- Adams, R. H. (2003). International Migration, Remittances, and the Brain Drain: A Study of 24 Labor-Exporting Countries. *The World Bank*, Policy Research Working Paper 3069. <http://documents1.worldbank.org/curated/en/406641468757221102/pdf/multi0page.pdf>
- Alfieri, F. (2017). *Migración y remesas en el corredor España-República Dominicana en el periodo 2006-2016* (tesis de maestría). Universidad de Murcia, España.
- Altamirano Rúa, T. (2010). *Migration, Remittances and Development In Times of Crisis*, UNFPA. <https://www.unfpa.org/sites/default/files/pub-pdf/migrationbook.pdf>
- Alscher, S. (2011). Environmental Degradation and Migration on Hispaniola Island. *International Migration*, .49, (1),164. <https://doi.org/10.1111/j.1468-2435.2010.00664.x>
- Arango, J., et al. (2019). *Anuario CIDOB de la Inmigración 2019*. CIDOB.: https://www.cidob.org/es/publicaciones/serie_de_publicacion/anuario_cidob_de_la_inmigracion/inmigracion_elecciones_y_comportamiento_politico_anuario_cidob_de_la_inmigracion_2019
- Arango, J., et al. (2020). *Anuario CIDOB de la Inmigración 2020*. CIDOB. https://www.cidob.org/es/publicaciones/serie_de_publicacion/anuario_cidob_de_la_inmigracion/inmigracion_en_tiempos_de_covid_19_anuario_cidob_de_la_inmigracion_2020
- Ariza, M. (2012). Vida familiar transnacional en inmigrantes de México y República Dominicana en dos contextos de recepción. *Si Somos Americanos*,12(1),17-47. <http://dx.doi.org/10.4067/S0719-09482012000100002>.
- Astudillo Becerra, L. F. (2019). *Una Nueva Forma de Esclavitud: Las Trata de Personas. Una guía para su derrota*. Participación Ciudadana y Ministerio de Relaciones Exteriores de la República Dominicana. <https://pciudadana.org/wp-content/uploads/formidable/51/La-Trata-de-Personas.pdf>
- Bailey, B. (2001). Dominican-American Ethnic/Racial Identities and United States Social Categories. *International Migration Review*, 35(3). <https://doi.org/10.1111%2Fj.1747-7379.2001.tb00036.x>
- Batalova, J. (2020). Immigrant women and girls in the United States, *olicy Institute*. <https://www.migrationpolicy.org/article/immigrant-women-and-girls-united-states-2018>
- Beaton, K., et al. (2017). Migration and Remittances in Latin America and the Caribbean: Engines of Growth and Macroeconomic Stabilizers?. *International Monetary Fund Working Paper*No. 17/144. <https://www.imf.org/en/Publications/WP/Issues/2017/06/29/Migration-and-Remittances-in-Latin-America-and-the-Caribbean-Engines-of-Growth-and-44956>
- Belliard, M., (2008). *La experiencia de las mujeres víctimas de trata en América*

- Central y República Dominicana y la actuación de las instituciones.* OIM. <https://publications.iom.int/system/files/pdf/librovivenciasrepublicadominicana.pdf>
- Belliard, M., y Wooding, B. (2011). *Deportados: El rostro humano de una realidad social.* OBMICA. http://obmica.org/imagenes/Publicaciones/MigrationPolicyBrief/Deportados_espaol_final_mpb.pdf
- Bissainthe, J. (2003). Migración transnacional: Dominicanos en New York City. *Ciencia y Sociedad*, 28(1), 128-160. <https://doi.org/10.22206/cys.2003.v28i1.pp128-160>
- Cabieses, B., et al. (2017). La migración internacional como determinante social de la salud en Chile. Universidad del Desarrollo: https://www.udd.cl/dircom/pdfs/Libro_La_migracion_internacional.pdf
- Carrasco, I., y Suárez, J. I. (2019). Inmigración e inclusión laboral y protección social según el origen y el tiempo de residencia de los migrantes en países seleccionados de América Latina. *Notas de Población*, 108, 99-108. https://www.cepal.org/sites/default/files/publication/files/44679/S1900093_Carrasco_es.pdf
- Castillo Javier, J. (2018). Gobernanza migratoria y políticas públicas: *Un análisis descriptivo sobre la migración dominicana hacia Chile en el período 2005-2018.* INM. <http://www.inm.gob.do/transparencia/phocadownload/Publicaciones/INFORME%20EMIGRACION%20DOMINICANA%20A%20CHILE%2029112918.pdf>
- Cordero Ulate, A., y Lathorp, G. (2016). *Relaciones entre medioambiente y migraciones en República Dominicana: Evidencias, interpretaciones y políticas a partir de un estudio de casos.* OIM. https://publications.iom.int/system/files/dominican_republic_survey_report.pdf
- Dello Iacono, C. (2019). El futuro dominicano en España: Alto capital humano, empoderamiento y ruptura con los esquemas tradicionales. *Ciencia y Sociedad*, 44(1), 43-55. <https://doi.org/10.22206/cys.2019.v44i1.pp43-55>
- Detrell, A., et al. (2012). *Evaluación rápida de las estructuras de recolección de datos en el área de las migraciones en América Latina y los países del Caribe.* OIM. https://publications.iom.int/system/files/pdf/estudio_evalucion_rapida_final.pdf
- Dhanani, Q., y Lee, M. (2013). *Diaspora Investing: The Business and Investment Interests of the Caribbean Diaspora.* The World Bank. <http://documents1.worldbank.org/curated/en/887081468015022603/pdf/840070WP0Box380esting0december02013.pdf>
- Domingo, A., y Esteve A. (2010). Género, ocupación y estructuras del hogar de la migración dominicana y ecuatoriana en España y Estados Unidos. *América Latina Hoy*, 55, 41-60. <https://doi.org/10.14201/alh.7262>
- Dore, C., Itzigsohn J., Hernández E., y Vázquez O. (2003). Cartografía del transnacionalismo dominicano: Amplias y estrechas prácticas transnacionales. En Alejandro Portes, Luis Guarnizo y Patricia Landolt (Eds.) *La globalización desde abajo: transnacionalismo inmigrante y desarrollo. La experiencia de Estados Unidos y América Latina* (pp.159-189). Miguel Ángel Porrúa.
- Duany, J. (2019). La migración dominicana hacia Puerto Rico: Una perspectiva transnacional. En M. Estrada Iguiniz, y P. Labazée (Eds.), *Globalización y localidad Espacios, actores, movilidades e identidades* (pp. 397-428). IRD Éditions, Plural editores.
- ECOSOC (2019). *Estadísticas de las migra-*

- ciones internacionales: Informe del Secretario General*. ONU. <https://undocs.org/sp/E/CN.3/2019/17>
- Enchaustegui, M. E. (2000). *Los determinantes de la inmigración dominicana a Puerto Rico*. San Juan, Puerto Rico: Unidad de Investigaciones Económicas, Universidad de Puerto Rico.
- Eurostat. (2013). *Trafficking in human beings*. <https://ec.europa.eu/eurostat/documents/3888793/5856833/KS-RA-13-005-EN.PDF/a6ba08bb-c80d-47d9-a043-ce538f71fa65>
- Eurostat. (2014). *Trafficking in human beings*. <https://ec.europa.eu/eurostat/documents/3888793/5858781/KS-TC-14-008-EN.PDF/3c9da893-54a6-41c7-b3b8-8aba03ef2595>
- Eurostat. (2015). *Trafficking in human beings*. <https://ec.europa.eu/eurostat/documents/3888793/6648090/KS-TC-14-008-EN-1.pdf/b0315d39-e7bd-4da5-8285-854f37bb8801>
- Ferguson, J. (2003). Migration in the Caribbean: Haiti, the Dominican Republic and Beyond, *Minority Rights Group International*. Recuperado de: <https://www.refworld.org/pdfid/469cbfaf0.pdf>
- Ferry, D., y Wilson, S. (2005). *Remesas de inmigrantes: Moneda de cambio económico y social*. BID. <https://publications.iadb.org/publications/spanish/document/Remesas-de-inmigrantes-Moneda-de-cambio-econ%C3%B3mico-y-social.pdf>
- Galaz, C., et al. (2016). Migración dominicana en Chile. *Boletín Informativo del Departamento de Migración y Extranjería de Chile*, 2. https://www.researchgate.net/profile/Gabriela-Rubilar-2/publication/311921861_Migracion_Dominicana_en_Chile/links/5fb6a654299bf104cf5c1185/Migracion-Dominicana-en-Chile.pdf
- Gregorio Gil, C. (1999). Desigualdades de género y migración internacional: El caso de la emigración dominicana. *Mujeres y emigración*, 6 (2), 313-341. <https://doi.org/10.30827/arenal.v6i2.16899>
- Graziano, F. (2013). *Undocumented Dominican Migration*. University of Texas Press. <https://books.openedition.org/irdeditions/26945?lang=en>
- Grieco, E. (2004). The Dominican Population in the United States: Growth and Distribution. *Migration Policy Institute*. <https://www.migrationpolicy.org/research/dominican-population-united-states-growth-and-distribution>
- Guarnizo, L., y Chaudhary, A. (2014). Determinants of transnational political engagement among Dominican and Colombian migrants in Southern Europe. *International Migration Institute*. <https://www.migrationinstitute.org/publications/wp-82-14>
- Gurak, D. yKritz, M. (1996). Social Context, Household Composition and Employment among Migrant and Nonmigrant Dominican Women. *International Migration Review*, 30 (2). <https://doi.org/10.1177%2F019791839603000201>
- Hernández, R., et al. (1995). Dominican New Yorkers: A Socioeconomic Profile, 1990. *CUNY Academic Works*. https://academicworks.cuny.edu/dsi_pubs/8/
- Hernández, R., et al. (1997). Dominican New Yorkers: A Socioeconomic Profile, 1997. *CUNY Academic Works*. https://academicworks.cuny.edu/dsi_pubs/21/
- Hernández, R., y Marrara, S. (2015). Old Places, New Places: Geographic Mobility of

- Dominicans in the U.S. *CUNY Academic Works*. https://academicworks.cuny.edu/dsi_pubs/18/
- Hernández, R., et al. (2010). Understanding Financial Behavior among Dominicans in New York City. *CUNY Academic Works*. https://academicworks.cuny.edu/dsi_pubs/16/
- (2016). Notes on People of Dominican Ancestry in Canada. *CUNY Academic Works*. https://academicworks.cuny.edu/dsi_pubs/19/
- (2018). Restoring Housing Security and Stability in New York City Neighborhoods: Recommendations to Stop the Displacement of Dominicans and Other Working-Class Groups in Washington Heights and Inwood. *CUNY Academic Works*. https://academicworks.cuny.edu/dsi_pubs/24/
- Hernández, R., y Ortega, P. (2010). Estudio comparativo sobre la vida cotidiana de la población de descendencia dominicana residente en los condados del Bronx y Manhattan en la ciudad de New York. *CUNY Academic Works*. https://academicworks.cuny.edu/dsi_pubs/4/
- INM. (2018). *Personas retornadas en condición de vulnerabilidad: Dominicanos/as deportados/as desde los Estados Unidos (2012-2016)*. <http://www.inm.gob.do/transparencia/phocadownload/Publicaciones/Personas%20Retornadas%20en%20Condicion%20de%20Vulnerabilidad%20DIGITAL.pdf>
- INM. (2019). *Caracterización de la población dominicana retornada de cara a la formulación de políticas públicas considerando su reinserción a la sociedad dominicana y a la protección social*. <http://www.inm.gob.do/transparencia/phocadownload/Publicaciones/Poblacion%20retornada%20por%20Joel%20Arboleda%20et%20al%20FINAL.pdf>
- Krohn-Hansen, C. (2013). *Making New York Dominican Small Business, Politics, and Everyday Life*. University of Pennsylvania Press.
- López Sala, A. M., y Sánchez-Montijano, E. (2014). Contratación en origen de latinoamericanos en España: Un marco flexible de gestión. *Revista CIDOB d'Afers Internacionals*, (106-107), 193-213. https://www.cidob.org/es/articulos/revista_cidob_d_afers_internacionals/106_107/contratacion_en_origen_de_latinoamericanos_en_espana_un_marco_flexible_de_gestion
- López Ortiz, M. T., Toro-Alfonso, J., y Nieves Lugo, K. (2012). Reflexiones sobre la migración de hombres gays dominicano: Una mirada desde la profesión. *Análisis*, 13(1), 57-74. Recuperado de: <https://revistas.upr.edu/index.php/analisis/article/view/12248>
- Louie, V. (2006). Second-Generation Pessimism and Optimism: How Chinese and Dominicans Understand Education and Mobility through Ethnic and Transnational Orientations. *International Migration Review*, 40(3). <https://doi.org/10.1111/2Fj.1747-7379.2006.00035.x>
- Maldonado Valera, C., et al. (2018). Protección social y migración: *Una mirada desde las vulnerabilidades a lo largo del ciclo de la migración y de la vida de las personas*. CEPAL. https://repositorio.cepal.org/bitstream/handle/11362/44021/1/S1800613_es.pdf
- Martínez Pizarro, J. (2011). *Migración internacional en América Latina y el Caribe: Nuevas tendencias, nuevos enfoques*. CEPAL. https://repositorio.cepal.org/bitstream/handle/11362/35288/1/S1100998_es.pdf

- Martínez, M. (2019). *Evaluación de las posibilidades de inclusión en la protección social a la diáspora dominicana en las sociedades de destino y en la República Dominicana*. INM. <http://www.inm.gob.do/transparencia/phocadownload/Publicaciones/Inclusin%20en%20la%20proteccion%20social%20por%20Mildred%20Martnez%20FINAL0.pdf>
- Mejía, W. (2019). *Panorama de la migración internacional en el Caribe*. CEPAL. Recuperado de: https://repositorio.cepal.org/bitstream/handle/11362/43582/1/S1800277_es.pdf
- Misra, P. (2006). Emigration and Brain Drain: Evidence from the Caribbean. *International Monetary Fund Working Paper*, 06(25). <https://www.imf.org/en/Publications/WP/Issues/2016/12/31/Emigration-and-Brain-Drain-Evidence-From-the-Caribbean-18662>
- Nwosu, C. y Batalova, J. (2014). Immigrants from the Dominican Republic in the United States in 2012. *Migration Policy Institute*. <https://www.migrationpolicy.org/article/immigrants-dominican-republic-united-states-2012>
- Nyberg Sørensen, N. (2005). Migración, género y desarrollo: El caso dominicano. En N. Zúñiga García-Falcés, (Coord.), *La migración, un camino entre el desarrollo y la cooperación* (pp. 163-182). Centro de Investigaciones para la Paz.
- Nyberg Sørensen, N. (2019). *La vida antes, durante y después de la trata: Enfoques innovadores para el estudio de la trata dentro y fuera de República Dominicana*. INM. http://www.inm.gob.do/transparencia/phocadownload/Publicaciones/La%20vida%20antes%20durante%20y%20despus%20de%20la%20trata._compressed.pdf
- OBIMID. (2017). Migración y desarrollo en Iberoamérica. OIM. <https://www.segib.org/?document=estudio-migracion-y-desarrollo-en-iberoamerica-version-completa>
- (2016). *Estado de las migraciones que atañen a la República Dominicana 2015*. Recuperado de: <http://obmica.org/images/Publicaciones/Informes/Estado-del-arte-migracion-2015-completo.pdf>
- (2017). *Estado de las migraciones que atañen a la República Dominicana 2016*. <http://obmica.org/images/Publicaciones/Informes/Estado-de-las-migraciones-RD-2016--v2.pdf>
- (2018). *Estado de las migraciones que atañen a la República Dominicana 2017*. <http://obmica.org/images/Publicaciones/Informes/2017--FINAL-Estado-de-las-migraciones-RD-2017--digital.pdf>
- (2019). *Estado de las migraciones que atañen a la República Dominicana 2018*. <https://www.docdroid.net/yPnZjBT/estado-de-las-migraciones-rd-2018-pdf#page=6>
- (2020). *Estado de las migraciones que atañen a la República Dominicana 2019*. <https://www.docdroid.net/Lj-CbsyI/obmica-estado-de-las-migraciones-rd-2019-pdf>
- Observatorio de Políticas Sociales y Desarrollo. (2019). República Dominicana y la inmigración internacional: un análisis bajo el enfoque social. Boletín No. 27. <http://enfoquesocial.gob.do/media/23962/boletin-27-migracion-final.pdf>
- OCDE (2017). *Interrelations between Public Policies, Migration and Development in the Dominican Republic*. <https://www.oecd-ilibrary.org>

- org/development/interrelations-between-public-policies-migration-and-development-in-the-dominican-republic_9789264276826-en
- (2018). *How Immigrants Contribute to the Dominican Republic's Economy*. https://www.oecd-ilibrary.org/development/how-immigrants-contribute-to-the-dominican-republic-s-economy_9789264301146-en
- (2020). *International Migration Outlook 2020*. <http://www.oecd.org/els/international-migration-outlook-1999124x.htm>
- OEA. (2015). *International Migration in the Americas*. <http://www.oas.org/docs/publications/SICREMI-2015-ENGLISH.pdf>
- OIM (2003). *Migración, prostitución y trata de mujeres dominicanas en la Argentina*. Recuperado de: https://publications.iom.int/system/files/pdf/migracion_prostitucion_argentina.pdf
- (2009). *Perfil migratorio do Brasil 2009*. <https://robuenosaires.iom.int/sites/default/files/publicaciones/Perfil-Migratorio-de-Brasil.pdf>
- (2011a). *Perfil migratorio de Bolivia*. <https://robuenosaires.iom.int/sites/default/files/publicaciones/Perfil-Migratorio-de-Bolivia.pdf>
- (2011b). *Perfil migratorio de Uruguay 2011*. <https://robuenosaires.iom.int/sites/default/files/publicaciones/Perfil-Migratorio-de-Uruguay.pdf>
- (2012a). *Migratory routes and dynamics between Latin American and Caribbean (LAC) countries and between LAC and the European Union*. https://publications.iom.int/system/files/pdf/migration_routes_digital.pdf
- (2012b). *Flujos migratorios laborales intrarregionales: Situación actual, retos y oportunidades en Centroamérica y República Dominicana*. <https://www.iom.int/files/live/sites/iom/files/pbn/docs/Informe-Costa-Rica-Flujos-Migratorios-Laborales-Intrarregi.pdf>
- (2013). *Human mobility in the Caribbean: Circulation of skills and immigration from the South*. https://publications.iom.int/system/files/pdf/human_mobility.pdf
- (2014a). *The evidence behind the picture: Irregular migration in ACP countries and the global South*. https://publications.iom.int/system/files/pdf/the_evidence_en.pdf
- (2014b). *Handbook to develop projects on remittances: Good practices to maximize the impact of remittances on development*. https://publications.iom.int/system/files/pdf/manual_de_remesas_en_0.pdf
- (2015). *Migration en Haiti: Profile migratoire national 2015*. https://rosanjose.iom.int/SITE/sites/default/files/migration_profile_haiti_2015_0.pdf
- (2017a). *Migration in The Caribbean: Current Trends, Opportunities and Challenges*. https://reliefweb.int/sites/reliefweb.int/files/resources/Working%20papers_%20en_baja_20.06.17.pdf
- (2017b). *Remittances in ACP Countries: Key Challenges and Ways Forward*. https://publications.iom.int/system/files/pdf/remittances_in_acp_countries.pdf
- (2017c). *Perfil migratorio de la República Dominicana*. https://rosanjose.iom.int/site/sites/default/files/perfil_migratorio_rd.pdf

- (2018). *Diáspora dominicana: inclusión productiva e inversión en el desarrollo nacional*. <https://kmhub.iom.int/sites/default/files/dominica%202018.pdf>
- (2019a). *World migration report 2020*.: https://publications.iom.int/system/files/pdf/wmr_2020.pdf
- (2019b). *Information hubs on migration: Mesoamerica and the Caribbean*. <https://publications.iom.int/system/files/pdf/information-hubs-on-migration.pdf>
- OIT (2016). *La migración laboral en América Latina y el Caribe: Diagnóstico, estrategia, líneas de acción de la OIT en la región*. https://idwfed.org/es/recursos/la-migracion-laboral-en-america-latina-y-el-caribe/@@display-file/attachment_1
- Pacecca, M. I., et al. (2016). *La migración dominicana en Argentina: Trayectorias del nuevo siglo (2000-2015)*. OIM. http://argentina.iom.int/co/sites/default/files/publicaciones/Migr.Dominicana.web_.pdf
- Paiewonsky, D. (2006). Gender, Remittances and Development in the Dominican Republic, *Female Migrants: Bridging the gaps throughout the life cycle*, UNFPA. https://www.unfpa.org/sites/default/files/resource-pdf/bridging_gap.pdf
- Pedone C., y Gil Araujo, S. (2016). Tránsito futuros. Transnacionalismo familiar en la migración desde República Dominicana y Brasil hacia España. *Investigaciones Feministas*, 7(1), 241-263. https://doi.org/10.5209/rev_INFE.2016.v7.n1.52186
- Petree, J., y Vargas, T. (2005). *Dominicanos en Suiza: Pautas, prácticas e impactos de la migración transnacional y el envío de remesas que vinculan República Dominicana y Suiza*. École Polytechnique Fédérale de Lausanne. https://infosciences.epfl.ch/record/114248/files/CahierLa-SUR08_Dominican_Report_Spanish.pdf?version=1
- Pimentel, A. (2001). Dominicanos en España. Los dominicanos en Barcelona. *Scripta Nova. Revista Electrónica de Geografía y Ciencias Sociales*, 65(94). <http://www.ub.edu/geocrit/sn-94-65.htm>
- Polanco V., et al. (2018). *Población dominicana en el exterior: características demográficas y socioeconómicas*. INM. <http://www.inm.gob.do/transparencia/phocadownload/Publicaciones/Poblacion%20dominicana%20en%20el%20exterior.%20Caracteristicas%20demograficas%20y%20socioeconomicas.pdf>
- Rahona López, M., y Morales Sequera, S. (2021). *Educación e inmigración en España: desafíos y oportunidades*. OIE.
- Reboiras, L. (2019). *Migración y desarrollo sostenible: La centralidad de los derechos humanos*. CEPAL. https://repositorio.cepal.org/bitstream/handle/11362/44864/4/S1900738_es.pdf
- Rojas Pedemonte, N., y Ochoa, G. (2019). *Identificación de vivencias en el marco del proyecto migratorio de la población dominicana en Chile*. INM. <http://www.inm.gob.do/transparencia/phocadownload/Publicaciones/Poblacion%20dominicana%20en%20Chile%20por%20Gloria%20Ochoa%20FINAL.pdf>
- Romero Valiente, J. M. (2002). La emigración dominicana hacia España: Factores condicionantes, evolución y desarrollo. *Estudios Sociales*, 35(129), 5-48. <https://doi.org/10.4000/remi.387>
- Taylor, J. E., et al (2008). República Dominicana: *Posibles efectos de la liberalización comercial en los hogares rurales, a partir de un modelo desagregado para*

la economía rural, con énfasis en la pobreza, el género y la migración. Banco Interamericano de Desarrollo. <https://publications.iadb.org/es/republica-dominicana-posibles-efectos-de-la-liberalizacion-comercial-en-los-hogares-rurales-partir>

Tejeda, E., y Wooding, B. (2012). *El tráfico ilícito y la trata de personas desde y en la República Dominicana.* OBMICA. <http://obmica.org/images/Publicaciones/MigrationPolicyBrief/Trfico%20licito%203.pdf>

Texidó, E., y Gurreri, J. (2012). *Panorama Migratorio de América del Sur.* OIM. <https://robuenosaires.iom.int/sites/default/files/publicaciones/Panorama-Migratorio-de-America-del-Sur.pdf>

Uriarte Bálsamo, P., y Urruzola Astiazarán, J. (2018). *Migrar, trabajar y criar: Arreglos familiares transnacionales de mujeres dominicanas en Montevideo.* Latin American Studies Association. https://www.fluce.edu.uy/images/NEMMPO/Migrar_trabajar_y_criar_LASA.pdf

Vicepresidencia de la República Dominicana. (2019). *Migración internacional y protección social.* Gabinete de Coordinación de Políticas Sociales, INM y BID.

Wooding, B. (2007). La mujer migrante

como agente de cambio: La experiencia dominicana. Ponencia hecha en representación de la Mesa Nacional para los Migrantes de República Dominicana. Seminario “*Migración y Género*”, San Salvador, El Salvador, 19 y 20 de julio de 2007.

Wooding, B., y Morales, M. (2014). *Migración y sostenibilidad ambiental en Hispaniola.* OBMICA. <http://obmica.org/images/Publicaciones/Libros/Wooding%20y%20Morales%202014%20Migracion%20y%20Sostenibilidad%20Ambiental.pdf>

Wooding, B., y Morales, M. (2016). *Diagnósticos de informaciones para políticas públicas: migración, medio ambiente y cambio climático en República Dominicana.* OIM: https://publications.iom.int/system/files/assessing_the_evidence_dominican_republic_sp.pdf

Zong, J. y Batalova, J. (2018). Dominican Immigrants in the United States. *Migration Policy Institute.* <https://www.migrationpolicy.org/article/dominican-immigrants-united-states-2016>

Zong, J. y Batalova, J. (2019). Caribbean Immigrants in the United States, *Migration Policy Institute.* Recuperado de: <https://www.migrationpolicy.org/article/caribbean-immigrants-united-states-2017>

Notas

¹Esta publicación es fruto de una investigación conjunta llevada a cabo entre el Viceministerio para las Comunidades Dominicanas en el Exterior y el Instituto de

Educación Superior en Formación Diplomática y Consular (INESDYC), del Ministerio de Relaciones Exteriores de la República Dominicana.



Mario J. Gallego Cosme

Coordinador de la Dirección de Investigación y Estudio del Viceministerio para las Comunidades Dominicanas en el Exterior, Ministerio de Relaciones Exteriores de la República Dominicana. Doctor en Seguridad Internacional por el Instituto Universitario General Gutiérrez Mellado (IUGM-UNED) de Madrid, España.



Jesús R. Navarro Zerpa

Encargado de la División de Publicaciones en el Instituto de Educación Superior en Formación Diplomática y Consular (INESDYC) y profesor de la maestría en Diplomacia y Servicios Consulares de la misma institución educativa. Maestría en Historia de América Latina por la Universidad Pablo de Olavide (UPO) de Sevilla, España.